

令和4年第13回中津川市教育委員会（定例会）議事録

日 時 令和4年12月14日（水） 午後1時30分～

場 所 にぎわいプラザ 4-1会議室

出席委員 教育長 岩久 義和
委 員 三尾 和樹 田島 雅子 橋本 あみる

事務職員 三宅事務局長・氷室教育次長（兼）学校教育課長・河合事務局次長
（兼）教育企画課長・松井文化スポーツ部長・伊藤文化スポーツ部
次長（兼）文化振興課長（兼）市史編さん室長・梶屋教育研修所
長・伊藤施設計画推進室長・安江幼児教育課長・青木発達支援セン
ターつくしんぼ所長（兼）発達支援センターどんぐり所長・太田阿
木高等学校事務長・渡邊文化スポーツ部対策官・早川生涯学習スポ
ーツ課長（兼）少年センター所長・青木図書館長（兼）蛭川済美図
書館長・小池中央公民館長・宮嶋鉱物博物館長（兼）東山魁夷心の
旅路館長

会議日程 1 開 会
2 前回議事録の承認
3 教育長報告
4 議 事
5 閉 会

日程	議 事	件 名	結 果
第1	報第1号	専決処分の承認を求めることについて	承 認
第2	報第5号	中津川市教育支援委員会の結果報告について	承 認
第3	議第33号	令和5年度中津川市教職員の定期人事異動方針につ いて	承 認

■教育長 小栗委員は本日ご欠席ですので、3名の委員の出席を確認させていただいて、ただいまから、令和4年第13回中津川市教育委員会を開催いたします。

日程第2、前回議事録の承認につきましては、回議といたします。

続いて、日程第3、教育長報告を行います。前回の定例会以降に出席した主な行事を中心に報告します。

1月17日は校長研修会に出席しました。18日からは、年度末定期人事異動に係る各学校長との懇談をスタートし、計4日実施しました。午後は坂下小学校の研究発表会に出席しました。22日に行った南小学校、6日に自主発表会を開催した落合小学校、また先月に行った阿木中学校も含め、いずれも、学校の規模や児童生徒、職員の状況などを考慮しつつ、着実な実践を重ねることで、「職員の指導力向上」「子供たちの学ぼうとする意欲の向上」など、成果の多い発表会となりました。委員の皆さんにもご参加いただき誠にありがとうございました。25日は教頭会に出席し、28日は今年度最後の教育長訪問を阿木高等学校で行いました。30日は市議会12月定例会に出席しました。同日は、ジュニアオリンピック女子100メートルハードル競技で全国3位に入賞した坂本中学校3年生三好さんの入賞報告会にも同席しました。彼女がこの大会で出した記録は岐阜県中学校新記録とのことでした。

12月1日は付知中学校で行われた感謝状の贈呈式、2日は東濃地区教育長会に出席しました。4日は映画「破戒」の上映会にお招きいただきました。8日は校長研修会に出席し、先日、国がコロナ感染症に対する基本的対処方針から「飲食はなるべく少人数で黙食を基本とする」という部分を削除したことに関して、私から「感染が広がっている状況下で、最も危険とされてきた喫食時の会話を解禁するのは時期尚早。今しばらくは給食についても黙食を継続する」と周知徹底しました。9日と12日は市議会において市政一般に関する質問がありました。教育委員会にいただいた質問については、後ほど事務局長が報告いたします。12日にはつくしんぼのクリスマス会に出席しました。13日は午前教頭会、午後県教育委員会との人事懇談に出席しました。

なお、本年度の修学旅行は、12月3日に坂下小学校が無事に学校に帰着しました。阿木高等学校を含めて、全ての学校が予定通り修学旅行を終えることができました。

今後の主な行事です。15日は県教育委員会との人事懇談2日目があります。16日は文教民生委員会、19日は予算決算委員会に出席予定です。また同日、総合教育会議を昨年と同様、福岡中学校を会場に行います。今月はお出かけいただく会議が多く、また年末のお忙しい時期に申し訳ございませんが、ご出席のほどよろし

くお願いします。20日は県教委との人事懇談最終日です。23日は市議会最終日に出席する予定です。

年明けの1月8日に二十歳の集い、11日に消防職員意見発表会、20日に安心安全まちづくり推進市民会議などに出席する予定です。

以上です。

次に、事務局及び文化スポーツ部からそれぞれ報告をします。

最初に教育委員会事務局より報告をお願いします。

三宅事務局長。

■事務局長 初めに、12月13日の市長との懇談会にご出席をいただき誠にありがとうございました。また、19日には総合教育会議にもご出席をいただくこととなりますので、よろしく願いいたします。

それでは、前回以降の主な出席行事等について報告します。

新型コロナウイルス関連につきましては、第8波という状況となっており、別添でお配りしたような感染報告が来ています。そういった中で、休園・学級閉鎖の措置も行っております。コロナ関連の会議は11月24日と29日に、県と市の新型コロナウイルス対策本部会議が開催されました。

11月17日に校長会、18日に市指名審査委員会、坂下小学校の研究発表会、22日に行財政改革推進本部会議、南小学校の研究発表会、24日に加子母運営協議会、四役・部長会、25日に教頭会、27日に加子母教育の日、28日に阿木高等学校の教育長訪問、30日にトーノーデリカ様からの寄附の受領、12月1日に付知中学校生徒への感謝状贈呈式、6日に落合小学校の自主発表会、8日に校長会、11日に3年ぶりの開催のブラスバンドフェスティバル、13日に教頭会、市長と教育委員の懇談会が開催されました。

市議会につきましては、11月30日に本会議初日、12月1日に一般質問の締切、9日と12日に一般質問が行われました。一般質問については、教育委員会関係では、田口議員からは「不登校といじめについて」、これは適応指導教室やICT教育についてのご質問がありました。黒田議員からは「公共施設の通信手段・接続の在り方と危機管理について」と「少子化対策や子供の安全対策のさらなる充実について」ご質問をいただきました。

今後の予定です。引き続き市議会があります。12月16日に文教民生委員会、19日に予算決算委員会、23日に本会議最終日が予定されています。

その他の行事です。12月15日に市指名審査委員会、21日に幼保管理職面接試験、22日に定例記者会見、新ふくおか小学校統合準備委員会、1月20日に安心安全まちづくり推進市民会議が予定されています。

以上です。

■教育長 文化スポーツ部からお願いします。

松井文化スポーツ部長。

■文化スポーツ部長 文化スポーツ部に関わる、主な行事や事業について報告します。

主な行事です。11月19、20日、常盤座演劇フェスティバルが開催され、今年は10団体に出演いただきました。24日、市内駒場の増田元昭さんと妻の太美さんから、ご自身の米寿を記念し、今までにお世話になった方たちへの恩返しとして広く役立てて欲しいと、2,000万円の寄付をいただきました。今後は図書館の充実に活用させていただきます。

27日、第53回坂下歌舞伎公演が3年ぶりに開催されました。同日、第70回中津川市民展表彰式がにぎわいプラザで開催されました。洋画や日本画など7部門に213点の応募があり、市長賞や教育長賞など約60名の入選者の方々を表彰させていただきました。

3日、第15回島崎藤村記念文芸祭表彰式が中央公民館で開催されました。現代詩、短歌など5部門に全国各地から1,429作品の応募をいただき、特選や佳作など59名の入選者の方たちを表彰させていただきました。

先ほど教育長からもご報告がありましたが、4日は、「破戒」が午前と午後の2回上映があり、約500名の方に来場いただき、大変好評でした。

10日、NPO中津川体育協会による「ウォーキング・ダンス・陸上教室」が中津川公園で開催されました。陸上教室には、元日本代表の陸上選手2名による教室に約50名の小学生と、ウォーキング教室は高齢者を中心に約70名の参加がありました。

11日、第48回東濃歌舞伎大会が東美濃ふれあいセンター歌舞伎ホールで開催されました。東濃歌舞伎中津川保存会など4団体が出演され、迫力の演技に大きな拍手が送られていました。

今後の予定です。

19日、JICA海外協力隊員として、ニカラグア共和国に野菜栽培の指導で派遣される坂下出身の森友希さんが出発を前に市長を表敬訪問されます。

21日、中京学院大学硬式野球部の西尾歩真選手が福岡ソフトバンクホークスからドラフトの育成枠で指名されましたので、市長を表敬訪問されます。

27日、今年の国民体育大会、カヌー競技2種目（カヌースラローム、カヤック）で優勝した第一中学校出身で現在は大学生の田中雄己選手の市民功績賞授与式が開催されます。

1月8日、今までは成人式と言っていましたが、令和5年から「二十歳の集い」となり「Let's 5～自らの未来へ～」をテーマに開催されます。テーマの理由としては「日々変化していく社会の中で自らが生きる未来をもう一度考え気を引き締める節目の会とし、令和5年をその新たなスタートにしたい」との願いが込められているそうです。対象者は820人となります。参考までに、対象者は令和4年度875人、令和3年度894人、令和2年度902人で、少しずつ減ってきています。以上です。

■教育長 ただいまの報告につきまして、何かご質問等がありましたらお願いします。

田島委員。

■田島委員 付知中学校の生徒で救急搬送された方は、今どのような状態でしょうか。もう一つ、藤村記念文芸祭の応募数が1,429点ということですが、それは多いのか少ないのか、どうでしょうか。

■教育長 友達と遊んでいて突然倒れて心肺停止になった生徒は、消防職員の話では、命のチェーンがしっかりつながって、まずは多治見の県病院に救急搬送され、その後は愛知県大府市の病院に運ばれて適切な処置がされました。そのため、約1ヶ月間かかりましたが、学校に復帰し今元気に学んでいます。大変よかったと思っています。

松井部長。

■文化スポーツ部長 文芸祭の出品数は、昨年と比べて約10%増えています。

■教育長 ほかにご質問等はございませんか。

ご質問等がないようでございますので、日程第4、議事に入ります。

議事日程第1、報第4号「専決処分の承認を求めることについて」提案説明をお願いします。

河合事務局次長。

[事務局から資料に基づき説明]

■教育長 それでは、提出する議案が2つありますので1つずつ審議をお願いしたいと思います。

まず「1 専第4号 令和4年度市費負担職員の任免について」提案説明をお願いします。

河合事務局次長。

[事務局から資料に基づき説明]

■教育長 ただいまの説明につきまして、ご質問、ご意見等がありましたらお願いします。

田島委員。

■田島委員 市民交流プラザにすごく期待しています。そこに教育委員会の考え方や文化スポーツ部の考え方をしっかりと入れていただけるということで、お2人に行っていただけることを大変嬉しく思っております。しっかりと力を尽くしていただきたいと思います。よろしくをお願いします。

■教育長 ありがとうございます。

ほかにご意見、ご質問はございませんか。

ご意見、ご質問等がございませんので、ご異議がなければ、続きまして、「2専第5号 工事請負契約の変更について」提案説明をお願いします。

伊藤施設計画推進室長。

[事務局から資料に基づき説明]

■教育長 ただいまの説明につきまして、ご質問、ご意見等がありましたらお願いします。

橋本委員。

■橋本委員 工事の際に発生した有害物はどんなものでしたか。また、インフレスライド条項について詳しく教えていただきたいです。

■教育長 2点ご質問がありましたのでお願いします。

伊藤施設計画推進室長。

■施設計画推進室長 まず1点目ですが、コンクリートガラといったものがその場所から出てきました。元々更地だったところで、以前に何かが建っていたところではなかったのですが、掘削を進める中で、水路の下の基礎に打ったコンクリートガラのようなものが10㎡ぐらい出てきたと聞いています。

2点目のインフレスライド条項ですが、工事請負契約約款に記載があり、予期することができない特別な事情により工事の工期内に国内で急激なインフレーションが生じた際に請負代金額が不当となりますので、発注者もしくは受注者から変更を求めることができる制度となっております。残工事が2ヶ月以上ある全ての工事について、そこの中の労務単価、人件費や資材単価を申請によって増額することができる制度です。今回であれば、校舎や調理場の電気工事の設備、制御盤といったも

のの値段が少し上がっており、それが今回の変更額となっております。人件費も材料費も全て上がっていました。

■橋本委員 本体の工事とかにも、それが今後適用される可能性があるのですか。

■施設計画推進室長 建築工事については、その時点で建物がある程度建っていたり、資材を集めていたりしましたが、電気や機械の工事は建築工事ができてやっとその中に配線を通すとか機械を付けることになります。本体工事に比べて発注が遅いので、今回機械と電気から申請があったと思っています。建築工事からは申請がなかったので今後も変更の可能性はない予定です。

■教育長 三尾委員。

■三尾委員 屋内運動場の学童室内に児童用トイレを設置したところがありました。これは素晴らしいことだと思いました。途中で計画を変えてここへトイレを設置することはなかなか大変なことだと思いますが、学童の子どもたちを非常に大事にしている表れだと思いました。ありがとうございます。

■教育長 田島委員。

■田島委員 変更の理由として、今回はインフレスライドの物価の値上がりがあること、児童用トイレを新しく設置すること、調理場の自動ドア化するということが、トイレと自動ドアは追加ですね。これからの工程で、まだ追加をすることは出てきそうですか。

■教育長 伊藤施設計画推進室長。

■施設計画推進室長 事前の打ち合わせについては、今回の変更前に各調理場の方や先生と打ち合わせした上で出したので、今後変更契約をすることは今のところ想定していません。

■教育長 ほかはいかがですか。

ご意見、質問等がございませんので、ご異議がなければ、報第4号については、承認ということでよろしいでしょうか。

[異議なし]

■教育長 報第4号「専決処分の承認を求めることについて」は、原案どおり承認とします。

続きまして、報第5号「中津川市教育支援委員会の結果報告について」提案説明をお願いします。

梶屋教育研修所長。

[事務局から資料に基づき説明]

■教育長 ただいまの説明につきまして、ご質問、ご意見等がありましたらお願いします。

田島委員。

■田島委員 今までは資料だけ見せていただいて、日にちも時間も少ないのではないかと、漠然としか分からないので三尾委員もとても心配していましたが、今回それに至る過程を丁寧に説明してくださったので、どのように時間が流れていっているかが非常によく分かりました。ありがとうございます。

■教育長 ほかにご質問、ご意見はございませんか。

ご意見、質問等がございませんので、ご異議がなければ、報第5号については、承認ということでよろしいでしょうか。

[異議なし]

■教育長 報第5号「中津川市教育支援委員会の結果報告について」は、原案どおり承認とします。

続きまして、議第33号「令和5年度中津川市教職員の定期人事異動方針について」提案説明をお願いします。

氷室教育次長。

[事務局から資料に基づき説明]

■教育長 ただいまの説明につきまして、ご質問、ご意見等がありましたらお願いします。

田島委員。

■田島委員 例えば、教職員の方々の悩みなどを相談するところはどういう機関になっていますか。

■教育長 氷室教育次長。

■教育次長 教職員がメンタル不調等を訴えることは多々ありますので、まず校内に相談窓口を設置するようにしています。しかし、校内ではなかなか相談しにくい現状もあることを鑑み、中津川市教育委員会としても、男性職員は男性の指導主事、女性職員は女性の職員が相談窓口として対応するということを広く学校に通知しています。例えば、4月から通して、女性職員がそのようなメンタル不調について相

談を受けたことも何件かあります。

■教育長 田島委員。

■田島委員 学校も職場ですから、上司や同僚とうまくいかない方もおられると思います。新任の方々は特に、授業をやらなければいけない、人との関係も築いていかなければいけないということで、とても大変だと思いますので、個人的に学校を通さずに相談できる場所があるのは非常にいいと思います。

学校長は、教員一人一人の人となりをどのくらい把握できているのでしょうか。

■教育長 氷室教育次長。

■教育次長 年間を通して、年度初めなど、教職員との面談をきちんと定期的に行うよう教育委員会としても注力しているところです。例えば人事に関わる面談については、学校長だけでなく、教頭も同席の上、複数で聞いています。また、学校長には話にくいこともあると思いますので、そういうことについては後日教頭が聞くなど、いろいろな方法も考えながら教職員の人となりのつかみを進めようと思っています。人事懇談も東濃教育事務所と行う前に、市とも行っています。そのときにも、一人一人に焦点を当てながら、一人一人が輝くことについて話題にしながら進めています。

■教育長 田島委員。

■田島委員 面と向かっての懇談だとその方のお話が聞けますが、そうではなくて、例えば宴会、運動会や、教職員の行事の最中などいろいろなところでおそらく上司の方はその人を見ていると思います。しかし、コロナ禍で宴会はなくなり、イベントは縮小し、その人を見るタイミングがとても少なくなっていると思います。したがって、今はその人のことを深く見るができなくなっていたり、見極めが少なくなってしまうので、そういうところの調整をして、できれば話もしていただけるとよりキャッチしやすいと思います。

■教育長 氷室教育次長。

■教育次長 一例として、10月にストレスチェックを全職員に行いました。51名が「高ストレス」であるところらでつかみました。その51名には丁寧に文書を送付しながら、産業医の診断も受けられますということで、4名が産業医と懇談をしたところです。その結果については学校長にも伝え、いろいろなところで人の力も借りながら、その人を見るといいますか、メンタル不調等には対応していくように心がけています。

■教育長 ほかにご意見、ご質問はございませんか。

三尾委員。

■三尾委員 本当に学校というところがこれから変化していく時にあると思います。

例えば、教員の志望者が少なくなっていて採用試験等の倍率もすごく下がっている中、資質等の問題も出てくると思います。今の学校の中の職員の働き方が多様化してくるということもあり、学校の内部での運営体制、研修体制が大切になってくる時代を迎える気がしています。

そんな中で、今この案を見せていただくと、例えば特別支援教育という言葉が必ず出てきますが、子供たちも、先生も多様化してきて、例えば学校なんか行かなくてもいいのではないかという考えや、不登校の子供たちも出てくると思います。そういった中で職員も学校も対応していかなければならない時代を迎えるわけです。

そのように見ていると「その他」のところに、赤字で「校内適応指導教室等での不登校対策の推進」という言葉が入っています。こういうことがすごく大事になってくるのではないかと思います。教育相談体制も大事ですし、カウンセラー等の配置等も大切になってきて、本当に子供たち一人一人の多様化する心に対して、相談に乗ったり、指導したり、支援したりするということを行っていく力が学校には問われ、必要とされると思います。そういった一例が、この校内適応指導教室等ではないかと思いました。

こういう細かいところも、学校の異動方針の中に盛り込んでいただいて、この陰にはさらに細かいことがあると思いますが、その中で、中津川市の特色ある、一人一人の子供たちに手厚い教育指導ができる先生方を活躍させてあげてほしいと思いました。ありがとうございます。

■教育長 応援をしていただきました。ありがとうございます。

ほかはよろしいですか。

田島委員。

■田島委員 退職をされる方々はベテランで、素晴らしいノウハウを持っておみえですよね。その方々の中で何割ぐらいが再任して下さるのか。また、再任して下さるために何か働きかけはしているのでしょうか。

■教育長 氷室教育次長。

■教育次長 中津川市の再任用一つをとっても、非常に高い割合で退職後もいろいろな力を貸していただける先生が多いです。県内や東濃地区の様子を聞くと、なかなか中津川市のような高い割合ではないので、非常にありがたいと実感しています。終日再任用教諭として働いていただける人もいれば、午前中だけ手伝うとか、授業だけ手伝うとか、そういう要望がありますので、その要望が叶うように、市費でも県費でも色々な仕事を紹介しながら、その先生が助けていただける業務内容を一緒に考えさせていただいているところです。

■教育長 田島委員。

■田島委員 定年を迎える区切りというのが、公務員はしっかりとあります。そのところで萎えてしまう方々もいると思いますが、体力的にも知力的にもまだまだ働いていける方々なので、それだけ再任の方がたくさんおられるのはいい流れですね。それを流行りにしていただいて、これからも大事な再任を続けていただきたいと思います。学校訪問などに行くと、懐かしい先生方が黒板に向かってやっておられるのでありがたいと思います。よろしくお願いします。

■教育長 離さない、逃がさない人事管理をこれからも続けたいと思っております。ほかはいかがですか。

ご意見、質問等がございませんので、ご異議がなければ、議第33号については、承認ということでよろしいでしょうか。

[異議なし]

■教育長 それでは、議第33号「令和4年度中津川市教職員の定期人事異動方針について」は、原案どおり承認とします。

これをもちまして、本日の議事はすべて終了しました。委員の皆さん、ありがとうございました。

それでは、事務局から次回の開催日程について報告してください。

河合事務局次長。

■事務局次長 次回開催日は、令和5年1月25日水曜日13時30分から、にぎわいプラザ4-1会議室にて定例会を開催いたします。

■教育長 次回は、令和5年1月25日水曜日13時30分から、にぎわいプラザ4-1会議室にて定例会を開催いたします。

以上で、令和4年第13回中津川市教育委員会を終了といたします。お疲れさまでした。

[閉 会 (午後2時43分)]